

# El Defensor de Valdepeñas

SEMANARIO VINÍCOLA, AGRÍCOLA, CIENTÍFICO, LITERARIO Y DE INTERESES GENERALES

## Precios de Suscripcion

meses. . . . .	2	Pesetas.
Provincias. . . . .	2'50	»
Extranjero, 1 año . . . . .	10	»

## REDACCION Y ADMINISTRACION

Escuelas, 8. VALDEPEÑAS. (CiudadReal)

Pagos anticipados.

## Condiciones de Publicacion

Anuncios y comunicados á precios convencionales.  
En ningun caso se devuelven los originales.  
La correspondencia al Administrador.

## LOS HIJOS DEL SOL.

A juzgar por el título que encabeza estas líneas, pudiera creerse íbamos á hacer una excursión por el campo de la historia de los Incas, Egipcios y demás pueblos de la antigüedad, que considerando al Sol como el elemento engendrador de la Naturaleza, lo adoraban como uno de sus principales dioses. Más no es esta nuestra intención. No. Lo que nos mueve á tomar la pluma para emborronar estas cuartillas, responde á un fin más alto, es un asunto más práctico, de utilidad más positiva.

Nuestra intención en este artículo, es hacer ver que todo cuanto existe, cuanto ha existido y existirá, debe su vida al Sol, y que en último término y tomando las causas en su principio, nosotros somos no más que hijos del astro que nos alumbrá, y que es el centro de nuestro sistema planetario.

Resultado es este de los brillantísimos trabajos que en el terreno de la Física y de la Química, han hecho en estos últimos tiempos los Secchi, Tyndall, Berthelot y tantos otros eminentes sábios á los que nuestra sociedad y nuestro siglo, deben esa multitud de descubrimientos que lo envanecen y que harán sea imperecedera su memoria para las generaciones venideras.

Haciendo caso omiso de los medios de que se han valido los sabios para llegar á los cálculos que han hecho, y considerando que este no es lugar oportuno para describir los aparatos que han empleado con el mismo fin: nos vamos á concretar á exponer los resultados de sus experiencias, para que sabida que sea la cantidad de calor emitido por el Sol y su equivalente mecánico, lleguemos sobre base firme á la demostración de nuestro aserto.

Del calor que el Sol irradia con dirección á la Tierra, solo llega á esta la mitad próximamente; la otra mitad es absorbida por la atmósfera.

Partiendo de la suposición de que el calor procedente del Sol se distribuya de una manera uniforme por la Tierra, resulta que cada centímetro cúbico de

esta, recibe en un año el calor suficiente para fundir un témpano de hielo de 231,575 kilogramos de peso. Suponiendo al rededor del Sol una capa de hielo de 732 metros de espesor, es capaz el calor emitido por el Sol de fundirlo en una hora; ó lo que es lo mismo, el calor que el Sol irradia en una hora, es igual al que se produciría por la combustión de una capa de carbón de piedra que, rodeando al Sol tuviera tres metros de espesor.

La Física moderna cuenta entre sus conquistas más valiosas, el descubrimiento de la unidad y correlación de las fuerzas. Sin discusión es admitido hoy por todos, que los fenómenos calóricos, lumínicos, magnéticos, etc. son transformables entre sí. El equivalente mecánico del calor, es cuestión ya sancionada, y todos comprendemos que á mayor cantidad de trabajo mecánico corresponde mayor desarrollo de calor, y viceversa. Cuando golpeamos con el martillo una barra de plomo, aumenta su temperatura tantos más grados cuanto mayor haya sido el trabajo empleado. El vapor de agua calentado, pierde temperatura cuando verifica un trabajo, y queda después de el tanto menos caliente cuanto mayor haya sido el esfuerzo por él producido. He aquí en estos dos ejemplos, el trabajo mecánico transformado en calor, y el calor convertido en trabajo mecánico.

Pues si sabemos que el calor es transformable en trabajo, ¿qué de acciones mecánicas no son posibles con un foco de calor como el que hemos descrito? ¿Qué efectos mecánicos no podrá producir una máquina que como el Sol encierra en sí tales energías?

Apuntemos los cálculos que se han hecho transformando el calor producido por el Sol, en acciones mecánicas susceptibles de ser medidas.

Cada metro cuadrado de la superficie de la Tierra, recibe en un año del Sol 2,546,295 calorías, ó sean 25,000 millones por hectárea. De suerte, que cada hectárea de la Tierra, recibe del Sol al año, una cantidad de calor equivalente al trabajo continuo de 4.584 caballos de vapor, trabajo que para la

Tierra entera, de 223,784,000,000,000 caballos de vapor. Resulta por lo tanto, que la energía que el Sol irradia con dirección á la Tierra anualmente, es igual al trabajo que producirían 583,000 millones de máquinas de fuerza de 400 caballos cada una, y que estuvieran funcionando sin cesar un momento.

Toda esta inmensa cantidad de energía, se emplea una parte en mantener la vida de los seres que pueblan la Tierra y dotarlos de la fuerza necesaria; y otra parte se invierte en calentar hasta cierta profundidad, la corteza terrestre y ocasiona reacciones importantísimas para la persistencia de las especies.

La circulación de las aguas en el globo, los vientos, la lluvia, el granizo, la nieve, las corrientes sub-marinas, no son más que efectos del calor solar, que produciendo desigualdades de presión y de densidad en la capa aérea y acuosa, y ocasionando diferencias de temperatura en distintos puntos del globo, dá origen á favor de la gravedad á esa multitud de fenómenos que continuamente vemos, y en los que la mayor parte de las veces no fijamos nuestra atención, para conocer sus causas productoras, por lo mismo que son tan ordinarios y comunes.

La radiación solar es la que, aparte de las consideraciones anteriores, mantiene la vida en la Tierra. La vida de los animales está supeditada á la existencia de los vegetales, así como la existencia de éstos depende de la de aquellos. Todos los animales se alimentan en último término de sustancias vegetales, porque los que así no obran directamente, hacen uso para su alimentación de otros animales, que á su vez se han alimentado de partes ó productos vegetales.

Además, los vegetales proporcionan al reino animal el Oxígeno, elemento indispensable para su existencia, y se lo proporcionan por la influencia del Sol. La luz solar actuando sobre la *clorofila* (principio verde de las plantas) descompone el ácido carbónico de la atmósfera, hace que la planta fije el carbono que necesita para vivir y que desprenda el Oxígeno, produciendo en es-

te acto dos resultados beneficiosos para el animal; pues á más de proporcionarle el Oxígeno necesario para su vida, le purifica la atmósfera por privarla del ácido carbónico que pudiera haber en exceso, y que estando en cierta cantidad mayor que la que normalmente existe en ella, ocasionaría su muerte.

Vemos, pues, que los animales no existirían si los vegetales desaparecieran en un momento dado de la Tierra; y como quiera que la existencia de los vegetales está supeditada al Sol, pues que sin él no se verificaría esa respiración especial de que antes hemos hablado, ni tendrían la temperatura indispensable para su vida, lógicamente se deduce que la existencia en la Tierra de las especies, tantos vegetales como animales depende de la existencia del Sol.

Somos bajo otro concepto, deudores del Sol. El carbón de piedra, ese elemento, alma de las sociedades modernas, sin el cual casi no comprendemos la vida, y al que sin inconveniente alguno, puede atribuirse la gloria que aportará á la historia el siglo XIX. ¿Qué es si no rayos del Sol almacenados, desde hace miles de años, y resultado de la forilización de gigantes-cos árboles que en épocas remotas constituían impenetrables selvás?

Pues si sabemos que si existen los vegetales, si viven los animales, si vivimos nosotros, es por que el Sol nos ha dado la vida y nos proporciona medios para conservarla, ¿no obraremos cuerdamente si decimos que *nosotros somos hijos del Sol*, y que todas, absolutamente todas las energías vitales, no son más que rayos de Sol modificados?

Aristongitón.

#### REMITIDO.

Sr. Director de EL DEFENSOR DE VALDEPEÑAS.

Muy Sr. mío y estimado amigo: Principiemos á hojear nuestro libro predilecto y veamos qué punto toca hoy la suerte de explanarlo. Empecemos.

El día 7 del actual, nos personamos en el Circo taurino de esta Villa, con el fin de ver la corrida que para dicha tarde estaba anunciada; pues si bien no somos partidarios de dicha fiesta, un compromiso de amistad y del cual no pudimos evadirnos, nos puso en el caso de tener que ir á presenciar dicho espectáculo.

Antes de penetrar en el punto referido, tuvimos necesidad de acudir al despacho de billetes para recojer nuestras localidades correspondientes; pero fuimos sorprendidos sobremanera cuando vimos en el frontispicio un rótulo que decía. *Despacho de villetes*. Un poco más adelante, se desracaba otro con el siguiente: *Sonvra*. Pero

si estos distrajeran nuestra atención por breves momentos, fué mucho más el que toda la tarde tuvimos como de punto reflejante, el que existe en la división del sol y sombra, y que vá encabezado con las siguientes frases: *Tertulias ad sonvra*.

Creemos á nuestra humilde opinión, no solamente es esto matar nuestra ortografía, no solamente es también entorpecer nuestra lengua tan rica, sino lo que es más sensible, impropio de una Villa de la importancia que hoy lleva en la que nos encontramos.

También hemos observado en el centro de la población otros varios como son: *Orchateria, Buñueleria, Agua del Pozico del Combento, etc., etc.*

Digánnos, ¿en qué diccionario particular han visto escritas esas palabras tan disonantes y que carezcan de esos requisitos que hoy se hacen tan indispensables, si no queremos ser criticados en nuestros escritos? No es que yo pretenda ser un *non plus ultra*, en tan complicada asignatura, dado los vaivenes que continuamente está sufriendo, sino que mi tema es demostrar, que si hoy en las frases de uso corriente vemos esas anomalías, no nos extrañaremos si algún día vemos Villa de Valdepeñas con *b* y otras que sería prolijo enumerar.

Sólo me permito suplicar á aquellos individuos que sobre ellos pesa este crimen ortográfico, lean y releen un poco más tal asignatura, con el fin de que no incurran otra vez en tan graves defectos, y que resalten de una manera sorprendente, aún en las personas de mediana instrucción.

Reasumiendo: esos rótulos deben desaparecer á todo trance y sustituirlos por otros que sean verdadero castellano, por que los que hoy apuntamos, algunos de ellos, ni son ingleses, ni franceses, ni alemanes, ni de ningún idioma conocido.

Si nuestros buenos deseos se ven cumplidos, seremos los primeros en dar nuestros plácemes en otro número á los individuos que han atendido á nuestras observaciones, lanzadas desde este semanario.

Siempre suyo afmo. amigo, q. b. s. m.

Un Suscriptor.

#### COMUNICADO.

Sr. Director de EL DEFENSOR DE VALDEPEÑAS:

Muy señor nuestro: Desde que se retiró de la escena la Revista cómica teatral valdepeñera, titulada, *Los Baños del Peral*, hemos sido interrogados tantas veces para saber la causa de no representarse, apesar de estar anunciada, que nos vemos obligados á recurrir á las columnas de su ilustrado semanario para dar una concisa contestación.

Se ensayaba la Revista, con objeto de representarla el mártir próximo pasado; y el lunes, el representante de la compañía, tuvo la ocurrencia de leerla á varias personas, que llegaron á ver en ella lo que no habían visto ni sospechado sus autores, asegurando á dicho señor, que se hacían

alusiones directas, y hasta se retrataba á determinadas personas, lo que podía dar lugar á un conflicto, la noche de la representación.

En vista de esto, la empresa del teatro (que no conoce la sociedad Valdepeñera) se negó la noche del lunes á llevar á cabo la representación de nuestra obra, el día siguiente, si antes no variábamos algunas escenas. Como nuestra conciencia estaba y está tranquila, de que no había más personas aludidas que aquellas de quien teníamos un consentimiento tácito; y que tanto éstas como las demás de la población nos merecen sobrada estimación, para que las sacáramos á escena, rebajando su dignidad, nos negamos resueltamente á variar ni una coma; y esta ha sido la causa de que no se represente.

Ahora bién, parte del público, tal vez siga creyendo eso de las alusiones; y para convencerle de que no existen, hemos pensado en publicar la Revista, para la cual ya se está procediendo á la impresión.

Hasta entonces no decimos más.

Dispense V. señor Director tanta molestia y reciba el reconocimiento por ella de SS. SS. Q. B. S. M.—Juan Antonio Fernández.—Manuel Recuero.

#### VARIEDADES.

##### CARTA DE MADRID.

¡Qué hermosa existencia la de los afortunados que *vivimos* (aunque no lo parezca) en la Côte!

Esto es envidiable.

Sale uno ó una á la calle; y á los pocos pasos tropieza con un bulto informe nadando en un charco colosal.

—¿Qué es esto?

—Nada: le responde un transeunte sólido aún, una señora que se ha liquidado por completo, ese es el charco.

—¿Y el bulto?

—Es el polisón que, como era metálico, de los de última novedad, no se ha fundido aún.

—¡Qué atrocidad!

Un caballero gordo que camina más allá se detiene de pronto y... paf, suena un estallido. El señor ha desaparecido.

Estos efectos son una diversión continua, pero hacen temblar á los obesos de ambos sexos.

Llega el sastre á cobrar una cuenta

—Tilin... tilin...!

—Quién?

—¿Está D. Roque?

—¡Ay Caballero, qué desgracia! Ya no queda más que media pierna: todo lo demás se lo ha sorbido el colchón.

—¿Y á mí quién me paga?

Una de estas noches, viendo trabajar en Price, á una *ecuyere*, observaba yo que adelgazaban sus piernas visiblemente. En una de sus oscilaciones sobre el caballo, vaciló y cayó á las sillas; pero cuando todos nos disponíamos á recojerla del suelo, encontramos tan sólo el mayot, que escu-

ría sobre la calva de un caballero completamente anegado.

Los temperamentos sanguíneos no pueden soportar estos calores.

Trato con intimidación á una señora gorda y tiemblo por su vida. Todos los días voy á verla, y al entrar pregunto á la portera:

—¿Vive aún, doña Felipa?

—Creo que sí: todavía suena

Además, con esta temperatura, las pasiones se exacerban.

Viendo luchar Mister Seeht, con sus leonas, y las caricias que le prodigan, sentimos ganas de morder los espectadores. Y de tal modo vá siendo esto peligroso, que se atribuye al gobernador un proyecto de morcilla para las suegras, apropiada á la estación, que pronto se pondrá en uso.

Tengo una vecina con vistas al patio, que me distingue mucho. Se sienta á coser junto á una ventana frente á mi cuarto, y de cuando en cuando me lanza unas miradas... que parecen de oveja melancólica, al través de los lentes; pues esta mañana, en cuanto me vió, me llamó bruto.

Francamente, eso es abusar del calor y de la hidrofobia. Pero más tarde me lo expliqué. Era que soñando en morder la enseñé los dientes con un aire tal...

Hasta el matrimonio de Cánovas se ha aplazado, por mor del calor.

Ciertas cosas, ahora, son malsanas.

Los que no podemos veranear en Spá, ó en Badén, ó en Pozuelo, Fuenteovejuna, etc., nos vemos privados de gozar.

Bien es verdad, que aún tenemos la sin igual ventura de leer las correspondencias reclamamos, que de los bañerios publican los periódicos. Entre ellas las hay sublimes, como las del ático Silvela, el que se llama importante hombre público así mismo; y no ha dicho importante académico por que sería un contrasentido. Que esos señores, maldito lo que importan á nadie.

¿Y las conversaciones con los políticos?

¡Señor! Si al fin nos hemos de morir, más vale que sea convirtiéndonos en sudor, que sufriendo la lectura de tanto *entretien* como celebran los *reporters* con los prohombres de todos los partidos. ¡Cuidado que son cargantes!

Se echa uno un periódico á la cara, y lo primero que vé es "Lo que pienso el gran hombre D. Tadeo, acerca de las reformas..." por ejemplo. Y nos largan dos columnas llenas de necesidades.

Luego con este afán que ahora muestra el Ayuntamiento, de enviarlo todo al Laboratorio, nadie se podrá librar de un escrupuloso análisis químico.

Lo peor es que á mí no me van á encontrar vestigios de metal.

¡Caramba con el veranito!

Quintín Arellano.

Madrid 2 de Agosto 1887.

## NOTICIAS

Hemos recibido el núm. 14 del tomo X de LOS VINOS Y LOS ACRITES, Revista de agricultura en general y especialmente del cultivo, y de la fabricación y comercio de los vinos y aceites en España y en el extranjero, que publica en Ma-

drid la casa editorial, Hijos de D. J. Cuesta, cuyo sumario es:

La crisis agrícola en España; por D. José de Hidalgo Tablada.—El enyesado de los vinos.—Importantisimo; por D. J. de Hidalgo Tablada.—Contra el alcohol amilico.—La nueva fábrica de aceite de Alcañiz.—Azufrador para los envases (ilustrado con ungravado).—Importación de vinos en Inglaterra.—Consultas: Enfermedades de la vid: La anthracosis; por D. J. de Hidalgo Tablada.—Bibliografía.—Ultima hora: Real orden sobre los alcoholes industriales.—Miscelánea.—Correspondencia: De La Rambla (Córdoba), Mallén (Zaragoza) y Puente la Reina (Navarra).—Revista de mercados nacionales y extranjeros.

Hemos recibido el primer número del nuevo periódico que con el título de *La Juventud Manchega* se publica en Ciudad-Real, por varios jóvenes de la misma, y dedicado al bello sexo.

Tambien hemos recibido: *El Herald*, de Linares; *La Restauración* de id.; *Los Lunares*, de Almagro; *La voz*, de id.; *El Avisador de Badajoz*, de Badajoz, *El avisador*, de id.; *La Vitivinícola Saguntina*, de Sagunto; *El Boletín Oficial*, de la provincia y *La Opinión*, de Torre vieja.

Damos la mas cordial en horabuena á nuestros apreciables colegas y con gusto dejamos establecido el cambio.

El día 3 del corriente, ha tenido lugar en Granátula un cuarto suceso lamentable.

Eusebio Gomez y Vazquez, de 20 años de edad domiciliado en la calle de las Pílas, hijo de Benigno y Cirila, hubo de tener segun de publico se dice, unas palabras con su madre, esta no queriendo sufrir por mas tiempo las palabras mal sonantes de su hijo, le dió una pequeña bofetada; el Eusebio le dijo á su madre: no me volverá V. á dar otra, y se acostó en el patio entre dos hermanos suyos para evitar el que hiciese algun atropello.

Toda la noche la pasó en observación de sus hermanos, estos rendidos por el sueño se quedaron dormidos á la madrugada, y aprovechando el sueño de ellos salió el Eusebio sin ser oido, se dirigió á la noria mas inmediata arrojándose á ella y pereciendo de asfixia por sumersión.

En Tomelloso, á causa del bajo precio del vino á 8 reales arroba, ha habido bastante extracción y la cosecha se presenta buena.

El rendimiento de cosecha de cereales ha sido regular en cebadas y malo en candeal y centeno.

Dicen de Alicante que el jueves por la noche una linda joven que estaba presenciando al lado de sus papás, los fuegos artificiales, desapareció ésta al estallar unas de las bombas mientras aquellos admiraban la lluvia de luces.

Por un vecino de Bolaños, ha sido denunciada una mina de hierro, en el termino del Moral de Calatrava y sitio llamado del Pozo Agrio, en un majuelo propiedad de D. Andrés Molina Cañadas, la que llevara el nombre de San Roque.

Un pedrisco destruyó el día 5 del corriente, la cosecha de uva en varios pagos de viña del N. y N., N. E. de la población de Manzanares; entre los vinicultores que han sufrido la desgracia, recordamos á D. Mariano Carmona, D. Pedro Muñoz, cosechero de importancia, y el inteligente labrador D. Juan Rubio.

La tormenta que descargó en el día antes citado, produjo la muerte por descarga eléctrica, á una joven de diez y nueve años, que con otros individuos de su familia se encontraban cultivando un melonar, cuando aquella se desencadenó y se dirigian á refugiarse en una cueva; el accidente ocurrió á unos diez kilometros de Manzanares.

## EPIGRAMA.

Estándose examinando un niño, de Geografía, estabamle preguntando cuantas *Manchas* conocía. Casi sin reflexionar, despachándose á sus anchas, respondió sin vacilar: —Yo conozco muchas manchas. El profesor repitió: —Debiera de comer paja: sólo dos conozco yo, Mancha alta y Mancha baja. Mas él objetó.—Está bien, habrá dos si á V. le peta, pero ¡por Dios! Más de cien tengo sólo en la chaqueta.

Juan J. García Caminero.

## MERCADOS.

El precio de los artículos del mercado de la semana actual, según los datos de la Correduría, es el siguiente:

Vinos de embarque añejados, (arb.)	de 16 á 20 rs.
Vino tinto de clase superior,	« de 13 á 14 rs.
Vinos blancos, buenos . . . . .	« de 13 á 15 rs.
Vinos tintos, clase buena. . . . .	« de 13 á 15 rs.
Aguardiente de vino, de 28° . . . . .	« de 40 á 45 rs.
Idem de cascás de 28° . . . . .	« de 29 á 30 rs.
Alcoholes de vino refinados de 40 grados . . . . .	« de 85 á 00 rs.
Idem de 36 grados . . . . .	« de 70 á 75 rs.
Vinagre blanco superior . . . . .	« de 10 á 12 rs.
aceites, buena clase . . . . .	« de 36 á 37 rs.
Trigo candeal añejo. . . . . (fga.)	de 44 á 46 rs.
Idem nuevo . . . . .	« de 41 á 42 rs.
Idem de jejar. . . . .	« de 35 á 40 rs.
Cebada añeja, clase superior. . . . .	« de 22 á 24 rs.
Cebada nueva, . . . . .	« de 19 á 20 rs.
Azafrán . . . . . (lib.)	160 á 180 rs.
Lanas . . . . . (arb.)	de 40 á 45 rs.
Queso . . . . .	« de 80 á 81 rs.

### Carnes en vivo.

Corderos, partidas grandes, (arb.)	de 45 á 50 rs.
Carneros, id. id.	« de 90 á 100.
Ovejas, id. id.	« de 60 á 70 rs.

La administración de este periódico se encarga gratuitamente de poner en contacto á los que deséen adquirir algún artículo del mercado de este pueblo, con sus productores, para que ambos se entiendan.

## DESPACHO DE CARNES,

6.—CASTELLANOS,—6.

En este establecimiento se expenden carnes con el mayor aseo y limpieza, de ternera, cordero, primas y oveja, cuyos precios se expondrán al público en dicho establecimiento.

PRECAUCIONES CONTRA INCENDIOS y disposiciones para cortarlos; librito extractado de las Ordenanzas Municipales, para el régimen y buen gobierno de los vecinos de Valdepeñas.

Este librito contiene la división de distritos, calles que les corresponden, campanadas, etc. Se venden en esta imprenta, á 10 céntimos.

VALDEPEÑAS

Tipografía de Martín Molina Navarro, calle las Escuelas, 8.

# ANUNCIOS.

## HIERRO DIALIZADO DE MOLINA

Farmacéutico, en Villanueva de Alcardete.

Es más barato y se emplea como el de Bravais en la clorosis; anemia, amenorea y en todos los casos en que están indicados los ferruginos.

Se vende en cajitas conteniendo un frasco, cuentagotas y prospecto, á 12 rs. una.

A los Sres farmacéuticos que lo soliciten se les enviarán en depósito.

Dirigirse a ANDRES MOLINA, Farmacéutico, en

VILLANUEVA DE ALCARDETE

## PASTILLAS PECTORALES DE MOLINA

No hay tos que no se cure ó alivie con el uso de estas pastillas.

Por SEIS reales se remiten certificadas, dirigiendo el pedido con su importe al autor

D. Andrés Molina.

EN VILLANUEVA DE ALCARDETE

## AZUFRE MINERAL

BLANQUECINO Y SULFATADO DE APT.

El más barato y de resultados mas positivos para combatir el oidium y demás enfermedades de la vid.

Precios de 50 kilos, 4 y ½ arrobas próximamente con envaso.

Blanquecino 9 pesetas.—Sulfatado 11 ptas.

VIUDA DE DEOGRACIAS RODRIGUEZ  
VALDEPEÑAS

## CASAS.

ANCHA, 47.

Extrae muelas y raigones, quita el dolor sin extraerlas, empasta las cáries y limpia la dentadura.

Gratis á los pobres.

## C. VASCO.-VALDEPEÑAS

Galeras con 28 arrobas de hierro 600 ptas.

Carros de Yunta, con 20 id. id. 375 «

Idem de una mula, con 15 id. id. 300 »

Artes completos con 28 id. id. 285 »

Canjilones de 13 ellos. con maroma, 4 »

« 10 « « « 3,75

Venta á plazos, con fiador.

Valdepeñas  (Ciudad-Real)

## RELOJERIA DE RECUERO

10, REAL, 10.

Gran surtido en relojes de bolsillo y de pared; cadenas de todas clases; se componen relojes y se garantizan.

Se desea comprar

un coche, sea faeton wagoneta, familiar ó jardinera.

Informes en esta redacción.

## SOMBRERERÍA

DE

Juan Ramon Cornejo,

Escuelas

n.º 8.



Valdepeñas

CIUDAD-REAL

Lo mejor y más barato que se conoce en sombreros y gorras y lo más bueno y elegante en novedades para caballero y niños encontrarán en este acreditado establecimiento. las personas que gusten visitarlo.

## PARA-RAYOS

Se hacen instalaciones á precios muy reducidos, empleando los mejores sistemas que se conocen.

Para más detalles dirigirse á D. Federico Ventero, Cárcel 4.-Valdepeñas.

Se necesita un jóven recién salido del Colegio, de 14 ó 15 años de edad, que tenga buena letra y ortografía.

Dirigirse á la casa de D. H. Avansays.

## IMPRENTA

DE

Martin Molina Navarro,

Escuelas, 8,

VÁLDEPEÑAS.

En este establecimiento se hacen toda clase de impresiones á varias tintas, como son: documentaciones para ayuntamientos, para consumos, correos, Audiencia de lo criminal, juzgados, etc.

También se hacen reglamentos folletos, periódicos, circulares, esquelas de defunción y de ofrecimiento, libramientos, cargarémes cartas de pagos, membretes, prospectos, carteles de todos tamaños, tarjetas, etiquetas, etc. etc., todo á precios baratísimos: contamos para ello con elegantes tipos modernos y personal inteligente.

## SE VENDE

un par de mulas de 6 y 7 años respectivamente, con 10 dedos sobre la marca.

Informes en esta redacción.

## FARMACIA DE A. MOLINA

VILLANUEVA DE ALCARDETE

## Sales marinas para

baños, á 7 rs. paquete para un baño, que puede servir para dos ó tres dias.

Se envian á todas partes.

## NODRIZA

Se necesita una que sea jóven para criar en casa de los padres.

# El Defensor de Valdepeñas,

Semanario vinicola, agrícola, científico, y de intereses generales

SE PUBLICA UNA VEZ EN LA SEMANA

## PRECIOS DE SUSCRICIÓN.

En Valdepeñas, un trimestre, 2 pesetas.—En provincias, un trimestre, 2'50 pta.—Extranjero, un año, 10 ptas. pago adelantado.—Anuncios, comunicados ó anuncio de defunción, á precios convencionales.—Redacción y administración, Escuelas, 8.